
目 前 ，北 京 正 在 举 办
2020 年中国国际服务贸易
交 易 会（下 称“2020 服 贸
会”），金融服务专题展是
本届服贸会的 8 大专题展
之一。在参会的 150 多家
金融机构中，包括来自 18
个 国 家 和 地 区 的 43 家 外
资金融机构，其中不乏摩
根 士 丹 利 、瑞 银 集 团 、德
意 志 银 行 等 全 球 顶 尖 金
融机构。它们积极参展，
展 现 了 对 中 国 金 融 市 场
的坚定信心和良好预期。

这一信心与预期首先
来自于中国宏观经济强大
的韧性和抗风险能力。德
国《经 济 周 刊》近 日 报 道
称，由于疫情影响，世界贸
易额显著下降，服务贸易
在世界贸易中占据越来越
大的份额，“美欧金融业强
烈希望借这次服贸会的机
会 扩 大 在 中 国 的 业 务 ”。
外资机构为何如此青睐中

国金融市场？英国《经济
学人》文章分析说，是因为
中国为它们提供了“世界
其他国家目前难以提供的
GDP 正增长和高于零的正
利率”。

的 确 ，在 有 效 防 控 疫
情的基础上，中国经济二
季度由负转正，同比增长
3.2%；截止到 7 月，中国制
造 业 PMI 连 续 5 个 月 保 持
在临界点以上，表明经济
运行正在稳定恢复。据国
际货币基金组织预计，今
年全球经济将萎缩 4.9%，
而中国有望成为唯一实现
正增长的主要经济体。

同 时 ，外 资 和 外 资 机
构 对 中 国 金 融 市 场 的 信
心和预期，还来自于近年
来 中 国 推 出 的 一 系 列 金
融 扩 大 开 放 举 措 的 逐 步
落地。在 2020 服贸会上，
摩 根 士 丹 利 中 国 首 席 运
营 官 侯 杰 明 在 接 受 中 央
广 播 电 视 总 台 采 访 时 表
示，中国当下推行的一系
列改革“为中国的资本市

场 奠 定 了 持 续 增 长 和 完
善的坚实基础，越来越多
的 海 外 客 户 都 希 望 加 大
对华投资”。瑞银证券董
事长钱于军也说，过去两
年 中 国 金 融 对 外 开 放 呈
现出“加速度的发展”，他
看 好 瑞 银 证 券 未 来 在 华
发展前景。

正如多位外资机构高
管所指出的，近年来中国
扩 大 金 融 开 放 的 举 措 不
断加码，目前已经取消了
对 银 行 、证 券 、期 货 和 基
金 管 理 等 领 域 的 外 资 持
股 限 制 ，降 低 了 资 产 规
模、经营年限等股东资质
方面的限制，同时在企业
征 信 、信 用 评 级 、支 付 清
算 等 领 域 给 予 外 资 国 民
待 遇 ，积 极 推 动 会 计 、税
收 和 交 易 制 度 的 国 际 接
轨 。 中 国 人 民 银 行 副 行
长陈雨露 6 日在 2020 服贸
会上表示，相关措施已经
初见成效，更多的外资和
外 资 机 构 正 在 有 序 地 进
入中国金融市场，呈现百

花齐放的新格局。
“百花齐放”的形容恰

如其分，这从过去半年里
外 资 投 资 银 行 和 商 业 银
行 在 华 发 展 上 可 见 一
斑。比如，就在 2020 服贸
会开幕的同一周，花旗银
行（中 国）有 限 公 司 宣 布
获 得 中 国 证 券 监 督 管 理
委 员 会 的 基 金 托 管 业 务
资格核准，成为首家获此
执 照 的 美 国 银 行 。《经 济
学 人》文 章 形 容 说 ，这 是
一 张“ 令 人 垂 涎 ”的 托 管
许可证。此外，过去半年
里，摩根大通期货正式成
为 中 国 境 内 首 家 外 资 独
资期货公司；美国运通在
华 合 资 子 公 司 Express
Technology 成 为 首 家 在 中
国 大 陆 清 算 人 民 币 交 易
的持牌外国公司；高盛和
摩 根 士 丹 利 双 双 获 得 在
华 证 券 业 务 的 多 数 控 制
权。资产管理公司中，贝
莱 德 获 准 在 中 国 开 展 公
募基金业务；先锋集团决
定 将 其 亚 洲 总 部 迁 至 上

海 …… 不 难 看 出 ，中 国 已
经 推 出 的 金 融 开 放 政 策
正 逐 步 落 地 开 花 。 中 国
正 在 努 力 打 造 的 门 类 齐
全、功能完备的超大规模
金融市场，让全球投资者
看到了巨大的赚钱机会。

彼得森国际经济研究
所 近 日 发 布 的 最 新 报 告
指出，中国金融服务市场
规模为 47 万亿美元，鉴于
这一庞大体量，外资机构
如 果 能 在 其 中 提 升 市 场
份额，那就意味着巨额利
润 ，因 此“ 中 国 金 融 市 场
对 外 国 公 司 的 吸 引 力 是
巨大的，而且只会越来越
大 ”。 报 告 同 时 指 出 ，中
国 融 入 投 身 世 界 金 融 体
系的步伐似乎在加快，而
众 多 美 国 金 融 机 构 也 积
极参与这一进程，这让所
谓 的“ 中 美 金 融 脱 钩 ”变
得愈发不可能。

更让外资机构振奋的
是，更多的中国金融开放
政策正蓄势待发。人们注
意到，在本届服贸会上，中

国人民银行、证监会和银
保监会这三家中国主要金
融监管机构均释放出进一
步扩大开放的明确信号，
表示“将推动金融业迈向
以准入前国民待遇加负面
清单为基础的制度性系统
性开放”“以开放促改革，
以 市 场 化 改 革 促 更 大 开
放 ”…… 在 新 冠 肺 炎 疫 情
与保护主义“逆风”的冲击
下，中国金融业持续扩大
开放再次证明：中国目前
推进的新发展格局，绝不
是关起门来搞发展，而是
开放的国内国际双循环。

金融是实体经济的血
脉。中国正在着力打造的
与国际接轨、更高水平的
开放型金融新体制，将成
为 吸 引 外 资 的 强 大“ 磁
石”。一个更加开放的中
国金融市场，将让中国乃
至世界的金融“血脉”更加
畅通，更好地为实体经济
服务，修复“受伤”的全球
产业链供应链，助力打造

“互惠共享”的全球经济。

除 了 胜 利 ，我 们 已 经
无路可走。——任正非

2020 年 8 月 7 日，华为
的余承东透露：手机没有
芯 片 了 ，麒 麟 9000 是 绝
唱，他还同时宣布华为将
绝地反击。

芯片的“工具危机”。
华 为 芯 片 被 卡 脖 子 在 于
设 备 、软 件 EDA 和 材 料 。
芯片制造成本高昂，工序
一 千 起 步 ，要 想 不 亏 本 ，
每 个 步 骤 的 合 格 率 就 得
控 制 在 99.99% 乃 至
99.999% 以 上 。 要 实 现 这
个目标，需要超高精密度
的 光 刻 机 和 刻 蚀 机 等 设
备 ；EDA 是 芯 片 设 计 师 的

“PS 软 件 + 素 材 库 ”，仅 指
甲盖大小的芯片，就有几
十亿个晶体管，被誉为半
导体的最高杠杆；中国已
实现自产的光伏硅片，一
般 纯 度 是 6-8 个 9，即
99.999999% ，但 半 导 体 的
硅 片 纯 度 却 是 11 个 9，而
且 还 在 不 断 提 高 。 复 合
材 料（比 如 光 刻 胶）的 配

置 更 是 难 以 跨 越 的 鸿
沟。如何选材、配比达到
极致效果，高度依赖经验
法 则 ，即 业 内 常 说 的

“know-how”黑箱。
“南泥湾”计划。为突

破重围，华为已经启动了
代 号 为“ 南 泥 湾 ”的 计
划。南泥湾精神是“自力
更 生 ，艰 苦 奋 斗 ”、“ 自 己
动 手 ，丰 衣 足 食 ”！ 这 意
味 着 华 为 要 凭 借 自 身 力
量 打 通 整 个 产 业 链 的 上
下 游 。 在 高 端 芯 片 领 域
开 启 全 产 业 链 模 式 ，即
IDM 模 式 ，突 破 物 理 学 材
料 学 的 基 础 研 究 和 精 密
制造，突破制约创新的瓶
颈 。 包 括 EDA 的 设 计 、材
料、生产制造、工艺、封装
封 测 等 。 通 过 基 础 研 究
掌握源头科技，随后一步
步 外 溢 实 现 科 技 自 立 。
实 现“ 国 产 替 代 向 上 突
破 ”和“ 基 础 研 究 向 下 溢
出”的大会师。

重视研发。华为现有
研 发 工 程 师 约 9.6 万 人 ，
几乎占到总人数的一半，
一 年 投 入 研 发 的 资 金 就
高达 1317 亿，这两个数字

都 是 全 世 界 数 一 数 二 。
公司还宣布，每年将会在
前沿技术和基础研究上，
投入 30 亿-50 亿美元的研
发经费。

引进人才。抓住了人
才，就抓住了未来。华为
聘 用 了 全 世 界 的 数 学 家
700 多人、物理学家 800 多
人 、化 学 家 120 多 人 。 华
为招聘了数百位国内顶尖
光刻机工艺师。任正非亲
自访问上海交通大学、复
旦大学等几所大学，招揽
人 才 。 2019 年 7 月 ，华 为
聘用 8 名 2019 届应届博士
生，最高两名员工的年薪
分 别 为 182 万 和 201 万
元 。 华 为 邮 件 表 示 ，“ 华
为要用顶级的薪酬去吸引
顶尖人才，今年将从全世
界 招 进 20-30 名 天 才 ，今
后逐渐增加，不断提升队
伍的作战能力。”

负重前行。华为海思
总裁何庭波曾把华为自主
研发之路比喻成科技史上
的“ 长 征 ”。 因 为 研 发 是
一项需要巨大投入，而又
默默无闻的事业，很可能
数十亿数百亿砸下去，连

个水花儿都没有！任何一
家 短 视 而 急 功 近 利 的 公
司，是做不出这样的决定
的。据说任正非曾拍着桌
子 怒 斥 ，说“ 华 为 绝 不 可
能做房地产”。这种战略
定力，也是华为成功的核
心因素之一。太多的公司
经受不住赚快钱、赚容易
钱的诱惑，无法沉下心来
搞 技 术 研 发 、干 苦 活 累
活，结果发展到一定阶段
就无法再前进了。

企业助力。凛冬已至，
孟晚舟至今被扣在国外，
华为困难重重。为打破技
术封锁，腾讯 5000 亿支持
华为、马云 2000 亿助力华
为、李嘉诚出手 175 亿，签
华为 5G 订单、格力 20 亿投
资华为研发芯片、小米华
为携手合作、万达华为共
建 5G 大厦……团结就是力
量 ！ 这 既 是 中 国 企 业 力
量，这也是中国力量！

国 家 助 力 。 7 月 30
日，国务院投票通过集成
电 路 专 业 将 作 为 一 级 学
科 从 电 子 科 学 与 技 术 一
级 学 科 中 独 立 出 来 的 提
案 。 8 月 4 日 ，国 务 院 印

发了《新时期促进集成电
路 产 业 和 软 件 产 业 高 质
量发展若干政策》。在这
份文件中，国家将集成电
路 放 到 了 首 位 和 最 重 要
的 位 置 ，在 减 免 所 得 税 、
增 值 税 、关 税 ，鼓 励 境 内
外 上 市 融 资 ，鼓 励 进 口 ，
推动关键核心技术攻关，
加 强 人 才 培 养 等 方 面 出
台了一系列措施。

亮丽业绩！华为虽不
断 遭 遇 挑 战 ，但 2019 年 ，
华为营收 1243.16 亿美元，
全 球 第 49 名 ！ 2020 年 上
半年，华为手机首次全球
销量第一，二季度营收暴
增 50% ，同 时 也 是 中 国 第
一大手表厂、中国第一大
穿戴终端厂家，华为平板
电 脑 二 季 度 出 货 量 位 居
中 国 第 二 ，世 界 第 三 ，笔
记本电脑是中国第二，华
为成功发布全球首创“云
手 机 ”…… 由 于 中 国 是 全
世界最大最成熟的市场，
由 于 中 国 人 和 华 人 强 烈
的民族情怀，华为业绩依
然逆势上扬！

领 军 5G。 5G 是 下 一
代 科 技 革 命 的 武 器 。 华

为 是 世 界 上 唯 一 能 够 提
供 5G 端 到 端 服 务 的 厂
商 ，华 为 已 经 申 报 了 3147
项 5G 标 准 专 利 ，全 球 第
一 。 2020 年 8 月 ，深 圳 建
成 了 超 4.6 万 个 5G 基 站 ，
实 现 全 市 5G 基 础 设 施 全
覆 盖 。 深 圳 已 搭 建 实 施
5G+智慧警务、5G+智慧医
疗 、5G+ 智 慧 园 区 等 应 用
示范。预计到今年底，中
国 5G 基 站 将 超 过 60 万
个，覆盖中国所有地级以
上 城 市 。 5G 将 有 力 带 动
人 工 智 能 、大 数 据 、云 计
算 、物 联 网 等 产 业 的 发
展，加快中国科技进步和
经济全面转型升级，迎来
更高质量发展。

磨难虽由不得我们选
择 ，但 道 路 却 由 我 们 开
辟 ！ 天 下 没 有 做 不 成 的
事情，只有不够大的决心
和 不 够 大 的 投 入 ！ 华 为
是 数 字 时 代 不 可 或 缺 的
底层设施，其未来不可限
量 。 华 为 定 将 在 上 甘 岭
高 科 技 决 战 中 成 为 最 后
的胜利者！

（作者系印尼培民学校
三宝垄校区中国老师）

三宝垄：何伟兰
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震撼印华文坛的回忆录
——喜读容子自传体回忆录《百年记忆（上集）》

当时，我就读万隆清华
中学初中，写作刚起步，还
是一位初出茅庐的黄毛小
子。我很幸运，因为当我的
语文老师是响当当的印华
作家秀农老师（笔名），他
是一位爱国教师。曾特别
给我介绍认识在万隆华侨
中 学 任 教 的 犁 青 老 师（笔
名），当时他的名声已享誉
海内外。在他们两位影响
和熏陶下，使我开始走上了
文学创作的道路。

由于犁青和秀农都是
出名的诗人，很自然也使我
学起了写诗。

当时诗人秀农告诉我，
若有新作可投到泗水的《大
公商报》，容老主编《萌芽》
的副刊。从此我又幸运地
与《萌芽》及容老结了缘。
开始把诗文投到了容老的
《萌芽》去了。

记得当时我把较满意
的 抒 情 诗《我 要 像 一 只 海
燕》投寄给《萌芽》。没多
久便登了出来，这给我巨大
的鼓舞和力量。

那时，万隆华校中学生
爱 国 热 情 很 高 涨 ，在 万 隆
中 华 总 会 领 导 下 ，经 常 开

展 印 中 两 族 群 的 友 好 活
动。记得当时进行过两次
大规模的义务劳动。一次
是参加疏浚芝都连河的义
务 劳 动 ，事 后 我 写 了 一 首
马雅科夫斯基式的阶梯诗
《芝都连河写下了降书》，
也很快在《萌芽》上刊出；
另一次是，万隆侨中、清中
两 校 师 生 ，浩 浩 荡 荡 乘 数
十 辆 车 到 普 瓦 加 答 镇 ，参
加了轰轰烈烈的疏导芝大
隆河的义务劳动。我们在
工 地 整 整 住 了 一 个 星 期 。
这 次 的 义 务 劳 动 ，在 我 的
一生中留下了最难忘和最
美好的回忆。当时我写了
一 篇 特 写《震 撼 世 界 的 喜
讯》。 描 写 工 地 上 的 一 天
夜晚，正当我们酣梦中，有
位老师意外收听到了来自
北京电台的震撼人心的喜
讯 ：中 国 成 功 试 验 了 第 一
颗自己制造的原子弹！这
一喜讯立即传遍了近百人
宿 夜 的 营 房 ，整 个 营 房 骚
动 了 起 来 ，大 家 听 了 无 比
的 振 奋 ，长 时 间 地 互 相 拥
抱、欢呼地跳跃起来，我们
高 兴 地 整 夜 不 能 入 眠
………..

容老从事编辑工作的
七 年 间 ，我 备 受 关 怀 和 厚
爱，每次几乎及时将我的拙

作刊出，有时还进行点评，
对写作刚起步的我来说，是
极大的鼓励和鞭策。我将
永远铭记心中，感恩不尽。

容老不愧为一位好园
丁，他曾语重心长的说过：

“作为园丁，不但要爱花，
也要有培育花种的责任。”

著名印华作家夏之云
对 容 老 作 了 高 度 的 评 价 ：

“ 容 子（容 启 正）—— 一 个
文化战线上默默耕耘的资
深老报人、老作家，用毕生
的 执 着 和 热 情 ，把 写 作 和
创办报刊、编辑杂志，当着
岁 月 的 守 望 和 人 生 的 奉
献 。 开 辟 文 化 园 地 ，提 供
写作平台，作为园丁，勤勤
恳 恳 培 育 写 作 幼 苗 ，更 是
对生命的追求，年年岁岁，
他 的 脚 步 ，在 充 满 荆 棘 的
赤 道 荒 野 ，和 寂 寞 漫 长 的
文化道路上，不为名，不为
利，默默耕耘，留下了巡回
的跫音。用迎接朝霞旭阳
的 活 力 ，为 园 圃 小 草 小 花
的幼苗，尽心灌溉，催生促
长，让他们在文化沙漠里，
茁 壮 成 长 ，以 翠 绿 的 的 生
命 之 苗 ，摇 曳 华 夏 文 化 的
魅 力 风 采 ，在 千 岛 大 地 傲
然怒放！”

此外，容老在从事编辑
工作的同时，也不忘记培养

编辑人才，早期有天涯、采
莲和阿焦，后期最突出的是
《千岛日报》的副刊编辑范
忍英等人。

最后谈谈“乌云密布的
日子”。

这一部分内容，似乎与
容老的《百年记忆（上集）》
脱节，没有直接关系，其实
不然，因为容老所处的文化
环境，不能孤立地存在，文
化与环境或时局的变迁有
着千丝万缕的关系，随着时
局、时代的变化，必然会影
响 文 化 的 生 存 和 发 展 ，因
此，在《百年记忆（上集）》
回忆录中，对时局的发展和
变化，如：“十号总统法令”
和“九卅”事变的历史，有
必要结合起来叙述。

未完待续

万隆：高鹰

 





































曙光就在前面
雅加达：王国逸

如飓风残卷一般
如洪水倾泻一般
你就这样带来了遍布世界的苦难
令人焦虑，令人绝望

你来的时候
空城凄清冷寂
深陷孤寂
无数人只能独自取暖
让祷告成为我们的铠甲吧

每日每夜
新冠病毒
COVID-19
这是你的名字
看不见摸不到，却带着毁灭的力量
人类是无罪的

你的存在那么诡异
你的到来那么残酷
多么真切
你把快乐变成哀伤
你把幸福变成苦楚

多么让人悲凉
但我不能束手就擒
眼看着你将这么多生命无情地吞噬
我们团结一心 共同抗疫
曙光就在前面

一切就这样发生了
让我们措手不及
但生活并没有归零
我们对未来依然憧憬


